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ACTA APROBADA EN 

SESION DEL 16.12.2021 

 
SESION DE CONSEJO ACADÉMICO EXTRAORDINARIO Nº 14-2021 

  
 
En Concepción, a LUNES 25 DE OCTUBRE DE 2021, atendida la situación 
sanitaria por la que atraviesa el País, la sesión se desarrollará mediante la 
plataforma Zoom, presidida por el Sr. Rector, CARLOS SAAVEDRA RUBILAR. 
 
Asisten: 
 
Sras. y Sres.: CARLOS SAAVEDRA RUBILAR, Rector; CARLOS VON PLESSING 
ROSSEL, Vicerrector; Sr. MARCELO TRONCOSO ROMERO, Secretario General y 
Sr. MARCO MOSSO HASBÚN, Prosecretario General.  
 
 
Decanas Sras.: 
SORAYA GUTIÉRREZ GALLEGOS, Facultad de Ciencias Biológicas. 
MARGARITA MARCHANT SAN MARTIN, Facultad de Ciencias Naturales y 
Oceanográficas. 
VIVIANE JOFRÉ ARAVENA, Facultad de Enfermería. 
MARÍA EUGENIA GONZÁLEZ RODRÍGUEZ, Facultad de Ingeniería Agrícola. 

 
Decanos Sres.: 
GUILLERMO WELLS MONCADA, Facultad de Agronomía.  
LEONEL PÉREZ BUSTAMANTE, Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Geografía. 
ROBERTO URRUTIA PÉREZ, Facultad de Ciencias Ambientales. 
ÁLVARO ESCOBAR GONZÁLEZ, Facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas. 
ROBERTO RIQUELME SEPULVEDA, Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas. 
MANUEL SÁNCHEZ OLATE, Facultad de Ciencias Forestales. 
RODOLFO WALTER DÍAZ, Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales. 
EDUARDO PEREIRA ULLOA, Facultad de Ciencias Químicas. 
BERNARDO CASTRO RAMIREZ, Facultad de Ciencias Sociales. 
PATRICIO ROJAS CASTAÑEDA, Facultad de Ciencias Veterinarias.  
OSCAR NAIL KROYER, Facultad de Educación. 
RICARDO GODOY RAMOS, Facultad de Farmacia. 
ALEJANDRO BANCALARI MOLINA, Facultad de Humanidades y Arte. 
LUIS MORÁN TAMAYO, Facultad de Ingeniería. 
ALEX BUSTOS LEAL, Facultad de Odontología.    
 
 
Invitados Permanentes: Asisten el Sr. PEDRO ROJAS GARCÍA, Director General 

del Campus Chillán; HELEN DÍAZ PÁEZ, Directora General del Campus Los 

Ángeles; Sra. XENY GODOY MONTECINOS, Directora Escuela de Educación del 

Campus Los Ángeles y el Sr. JORGE SANDOVAL REYES, Director Escuela de 

Ciencias y Tecnología del Campus Los Ángeles. 

 

Invitados:  Sra. PAULINA RINCÓN GONZÁLEZ, Subdirectora de Dirección de 
Desarrollo Estratégico. 
 
En reemplazo: del Decano de la Facultad de Medicina Sr. MARIO VALDIVIA 

PERALTA, asiste su Vicedecano, Sr. HERNÁN LEÓN VALDÉS.  
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TABLA  
 

PUNTO ÚNICO:  Ataque incendiario a la Facultad de Ciencias Forestales y 
toma de dependencias de Rectoría. 
 
Se da inicio a la sesión a las 10:05 horas. 
 
Sr. Rector señala que el único punto de la Tabla dice relación con el análisis de la 
situación ocurrida, con este atentado, a la Facultad de Ciencias Forestales y  la toma 
de dependencias de Rectoría, lo que se constituye en un atentado contra la 
Universidad en su conjunto. 
 
Seguidamente ofrece la palabra al señor Decano de la Facultad de Ciencias 
Forestales, para que comparta primero un resumen de los hechos ocurridos, pero 
también la situación que está viviendo hoy día su Facultad precisa; que lo acompañó 
muy temprano ese día viernes, donde el personal estaba todavía muy afectado y 
entiende que la situación debe mantener esas características hasta el día de hoy. 
 
Señor Decano de la Facultad de Ciencias Forestales  hace ver,  que la información 
en las redes sociales, en los noticiarios ha sido abundante, pero en breve desea 
que todos sepan de su parte al menos, la versión que maneja. Indica, que alrededor 
de las 5:20 horas de la mañana, se realizó el ataque a la Facultad; fue avisado a las 
5:25 de la mañana y en un primer momento le dijeron que había un incendio en la 
facultad; entonces inmediatamente y como vive cerca concurrió a ella, pensando 
que era algún laboratorio, algún equipo sobrecalentado porque ya alguna vez, hace 
unos años atrás se tuvo un suceso de este tipo. Al llegar, observa los carabineros, 
los bomberos y aprecia los vehículos ardiendo; evidentemente, es un shock, nunca 
lo había vivido, ni había visto una cosa así en vivo y en directo y después se percata 
que además la Facultad había sido dañada con bombazos al interior de la sala del 
Consejo y parte del Auditorio. Aduce que constatar eso, es muy fuerte, para quien 
no está acostumbrado y para quienes como todos los universitarios, siempre se ha 
estado abierto al diálogo; otro norte en la discusión,  en el quehacer y encontrarse 
ante una cosa como esa impresiona. Resalta que lo primero, obviamente es buscar 
si es que no había daños; sobre los guardias, reconoce y desea a través del señor 
Rector, enviar un agradecimiento muy grande al Servicio de Guardias de la 
Universidad, porque si no es por ellos, se habría   quemado todo el edificio. Además, 
reconoce que ellos expusieron sus vidas, ya que cuando le mostraron el video, ellos 
mismos se veían; los disparos se escuchaban y con el correr del tiempo se 
comprobó, que los disparos habían sido en contra de ellos. Connota que  eso 
establece una situación dolorosa, y que es difícil relatar todo, pero con el correr del 
tiempo se dio cuenta que era algo planificado; muy, muy, muy bien planificado;  
tenían la ruta de escape llena de barricadas y de materiales para hacer daño, para 
provocar daño, cuando se descubrió ya con la claridad. Agradece también al Sr. 
Rector, y lo agradece profundamente; él estuvo a primera hora ahí, de hecho acota 
que tuvo que venir a su casa a tomarse sus medicamentos y cuando volvió, el Rector 
ya estaba en el lugar y reitera sus agradecimientos por el apoyo en la solución a los 
problemas que se venían encima; poner a disposición de la Facultad toda la 
capacidad de la Dirección de Servicios; la verdad precisa, que  se siente 
acompañado; también  reconoce a los miembros del Consejo Académico  el apoyo 
brindado,  en especial al Decano de la Facultad de Odontología, que se hizo 
presente allá con su Vicedecano y poniendo a disposición su apoyo, eso 
engrandece la Universidad.  
 
Continúa en su exposición señalando, que cuando analiza este tema es 
preocupante, porque la gente está dispuesta a matar y eso es lo que preocupa y 
cuando se enlaza también el atentado, cuando se tomó la Rectoría el día martes; 
es la Universidad de Concepción la que está siendo atacada, por ideologías, que 
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pueden ser muy respetables en algunos ámbitos, pero que no tiene nada que ver 
con el espíritu universitario y  agradece a este Consejo Académico, a la autoridad 
universitaria representada en el Rector, a los Decanos que además firmaron una 
declaración que agradece en la importancia que ello merece, y su Facultad la valora 
tremendamente. Acota, que  hay dos cosas que son importantes, una negativa, que 
es esto, la actitud de gente que es capaz de estar dispuesta a matar, a matar 
personas inocentes que, además  ni siquiera se tenía  un reclamo; no está en el 
contexto de una protesta interna- externa, nada, absolutamente nada y eso es lo 
terrible, pero por otro lado, despertó un tema importante en el Consejo de Facultad 
que tuvo el viernes en la tarde, en donde se le pidió que lo planteara, y que demostró 
que la Universidad de Concepción no está sola, que su Facultad tampoco está sola, 
se recibió apoyo, menciones, declaraciones públicas, en las redes sociales, en 
medios de comunicación de las más altas autoridades del País, de los Ministerios, 
de las universidades, de los colegios profesionales, sus ex alumnos de las 3 
carreras que se dictan en la Facultad; se recibió apoyo y un tema inédito en su 
Facultad, los Centros de Alumnos se unieron entre ellos, discutieron el tema y 
también sacaron una declaración pública; cosa  que  no se había visto, en apoyo no 
solo a la Facultad si no que a la Universidad. Enfatiza, que entonces, por un lado, 
claro, es triste, preocupante, pero también es importante y eso es lo que le gustaría, 
pedir a sus colegas, una unión como Universidad, porque es la Universidad la que 
se ataca; precisa que,  el día de mañana puede ser uno de sus colegas o cualquier 
otro, y por eso se debe  estar unidos, la Universidad se defiende; connota que 
alguien, hace mucho tiempo, cuando era universitario en ese tiempo, existía un 
eslogan, “la Universidad no!” . Y eso resalta, se debería reflotar.   
 
Sr. Rector indica que es difícil transmitir todas las palabras de solidaridad, apoyo, 
acompañamiento que se ha recibido, que van   desde el acompañamiento simbólico, 
y donde se ha recibido en esta ocasión, tres ofrecimientos de apoyo material total 
para recuperar los daños que sufrió la Facultad. Resalta, que al menos 3 instancias 
lo han ofrecido de esa forma y la verdad es que hasta ahora, lo que se va a hacer,    
es asumir la recuperación de la infraestructura tal como se lo manifestó en la misma 
mañana, en términos inmediatos al Decano; como Administración Central, 
incluyendo los vehículos y las dependencias, de manera de poder tener las 
independencias totales en las acciones. Manifiesta  la importancia de contar incluso 
con apoyo material que es muy simbólico y significativo en este tipo de ocasiones.  
 
Ofrecida la palabra se producen intervenciones cuya síntesis de las mismas es la 
siguiente. 
 
Se hace llegar todo el apoyo a la comunidad de la Facultad de Ciencias Forestales 
y la solidaridad por el acto terrorista ocurrido, condenando ese hecho con toda 
fuerza ya que no se ciñe al espíritu universitario, que nace fuera de la Universidad 
y que causa preocupación por ser una semilla a la producción de mayores actos 
violentos, siendo la mejor muestra para rechazar estos actos violentos la unidad del 
cuerpo académico del Consejo Académico (Decano de Facultad de Ingeniería) 
 
Se  suma al apoyo dado hacia la Facultad de Ciencias Forestales, tratándose de un 
acto vandálico, un ataque terrorista a la Universidad, que debe repudiarse, donde 
hoy día fue forestal mañana puede ser cualquier otro, y en donde nunca se habían 
tomado la Rectoría, y esto no puede seguir creciendo estimándose; que la unión de 
todos los académicos, trabajadores, estudiantes de la Universidad debe ser una 
sola. (Decano de Facultad de Odontología) 
 
Se suma igualmente al apoyo entregado a  la Facultad de Ciencias Forestales, 
expresándose su solidaridad como facultad, poniendo énfasis que estos actos son 
repudiables, cobardes y donde tratándose de una Universidad abierta, de vocación 
pública es muy fácil hacer atentados en ella; y en que se debe decir enérgicamente 
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que la Universidad es de la ciudad, de la comunidad, y su atentado no es solamente 
contra ella sino a toda la comunidad de Concepción; y donde, un ataque a cualquier 
miembro de la Universidad es un ataque a todos sus miembros y al efecto, se deben 
tomar acciones al respecto. (Decano de la Facultad de Ciencias Físicas y 
Matemáticas) 
 
Se suma asimismo al rechazo total y absoluto a esos dos actos, tanto a la toma de 
la Rectoría como el ataque a la Facultad de Ciencias Forestales, se coincide que es 
un ataque a toda la comunidad; se precisa saber la reacción que han tenido los 
demás estamentos de la Universidad, en especial los estudiantes no obstante; 
existir  declaración de la Federación de Estudiantes que al parecer no representa el 
espíritu de lo que se ha señalado en esta sesión, siendo deseable que todos 
tuvieran la misma reacción que se ha tenido hasta aquí de los decanos y decanas. 
(Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales)  
   
Expresar toda la solidaridad a la Facultad de Ciencias Forestales y también a la 
gestión del Rector, es un acto en el cual afecta a todos; se recuerda que años atrás 
un profesor de Medicina Veterinaria fue atacado, le quemaron el auto por grupos 
que no comparten el pensamiento respecto a algunos procedimientos, a alguna 
forma;  no se puede hacer amedrentamiento al pensamiento de la Universidad, del 
quehacer de la Universidad y, en ese aspecto  las medidas que corresponda se 
deben tomar. (Decano de la Facultad de Ciencias Veterinarias) 
 
Transmitir toda la solidaridad hacia los compañeros de la Facultad de Ciencias 
Forestales y, la necesidad de ser enfático en las declaraciones, en que no puede 
haber lugar para lo que es como políticamente correcto; que muchas veces se trata  
a veces, de decir las cosas de cierta manera o cuidando un poco las palabras para 
no afectar ciertos grupos o ciertos pensamientos. Se insiste que hay  palabras que 
se desea no usar, una por ejemplo, cuando se habla que es un acto irracional o; 
que la Universidad recibió un ataque irracional; acá, no hay ningún acto irracional, 
sino todo lo contrario,  ha sido un acto muy claramente premeditado, con un objetivo 
y con un fin. Se insiste, que lo que  disgusta mucho,  es cuando se hacen estos 
reclamos y aparece, por ejemplo, en el reclamo que es la lucha armada  entonces;   
en ningún momento,  se podrá    tener un dialogo; se admite que es la convicción 
de la Universidad y siempre la tolerancia; pero el diálogo con la lucha armada no 
puede ser; porque en la lucha armada y con armas  no  se podrá tener un dialogo 
entonces; cuando se plantean las cosas de esta manera, resulta sumamente 
importante, la unidad y cómo se comunica con fortaleza la posición de la 
Universidad para no permitir y no dar lugar  y menos al interior de la  Universidad; 
que es pluralista y que acepta  todos los pensamientos que puedan existir. (Decana 
de la Facultad de Ingeniería Agrícola) 
 
Expresar su repudio por el atentado y la solidaridad con la Facultad de Ciencias 
Forestales y también frente a la toma de la Rectoría, y lo que vale siempre es un 
juicio certero frente a la violencia tal como se ha dicho en esta sesión. Las tomas, 
la violencia, los actos que llevan coerción y que hacen un uso deliberado de la fuerza 
o de la amenaza y que conculcan derechos deben naturalmente contar con un piso 
común para poder avanzar en las soluciones. En la Facultad de Ciencias Sociales 
no se ha aceptado nunca la violencia ni pública ni privadamente en su declaración 
ante las tomas, porque efectivamente conculca derechos y precisamente se cree 
que el diálogo, el espacio democrático en el ámbito de la vida pública y de la vida 
social es necesario para procesar los conflictos y los desacuerdos que siempre en 
las comunidades tiene que haber. Se estima, que los informes que bianualmente 
publica la OMS, la Oficina Mundial de la Salud, sobre violencia, en especial el último 
ha llamado poderosamente la atención, porque señala que hay que preocuparse 
especialmente de la violencia juvenil, sobre todo del estrato que va de los 10 años 
a los 29 años y ahí se señala también, que la violencia muchas veces por no tener 
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un piso común de rechazo hace retroceder la democracia, aumenta la inestabilidad 
y va dejando espacio para esta ambigüedad. Se indica que América del Sur 
nuevamente está muy convulsionada, se tiene ad portas un país convulsionado, con 
muchas tensiones, y se cree que naturalmente el compromiso con el diálogo, con la 
paz para tener una mejor convivencia es una tarea fundamental. En ese sentido, las 
universidades en la encuesta Cadem ocupan el primer lugar en prestigio y 
confiabilidad, y después están las radios.  
 
La Universidad tiene un rol en la transformación positiva de los conflictos y 
naturalmente se podrá dar el ejemplo, con soluciones constructivas y también 
comprendiendo la naturaleza de los conflictos. Resalta, que un gran mensaje de 
esperanza es lo que el centro Nansen para la paz y el diálogo está haciendo en la 
región de la Araucanía, donde ellos promueven el diálogo para transformar los 
conflictos; han hecho un trabajo interesante en Irak, en Colombia y ahora lo están 
haciendo en la Araucanía, con participación de 8 universidades. Nansen es un 
zoólogo que obtuvo el Premio Nobel de la Paz en 1921 y después se creó esa 
Fundación; se concluye con esa esperanza en el diálogo, logrando una confianza 
cívica en las soluciones democráticas. (Decano de la Facultad de Ciencias 
Sociales). 
 
Se está de acuerdo con algunas expresiones vertidas recientemente  y respecto del 
contexto y la forma, como también del escenario futuro. Se  solidariza mucho con la 
Facultad de Ciencias Forestales ya que en la Facultad de Educación se vivieron 
muchos actos de violencia, invasión y toma, algunas en un contexto político muy 
conversacional las más antiguas: muchas disputas ideológicas, en un escenario 
político incluso se diría ilícito dentro de la Universidad y dentro de la lógica de la 
libre libertad de expresión de las ideas y de las diferencias; surgiendo hechos  que 
se escaparon de esa lógica universitaria, del debate de ideologías, de fundamentos, 
de valores, sino que fueron lisa y llanamente hechos de agresión, de violencia y 
delictuales muchos de ellos, destrucción de dependencia. Resalta que se entiende 
lo ocurrido en la Facultad de Ciencias Forestales surgiendo; una sensación de 
impotencia,   de desagrado y desesperanza,  de haber vivido una Universidad donde 
se ha convivido en la diferencia, en la disputa de las ideas, en la discusión del 
pensamiento, pero donde no debiera caber la violencia y la delincuencia 
propiamente tal y por eso hay un sentimiento de frustración. Existe preocupación 
por los nuevos escenarios que vienen, ya que es muy difícil construir una 
Universidad como en la que se está hoy pensando; cuando hay grupos que primero 
queman, primero destruyen,  incluso, como se dijo anteriormente, pueden hasta 
llegar a matar a una persona y luego piden diálogo y después piden sus 
reivindicaciones. Se estima que  ese es, un escenario altamente difícil para todas 
las sociedades y en el cual se debe prepararse. Se tiene que  ser más  productivo 
y poner lo que se piensa de la Universidad, unirse en estrategias comunes; es una 
tarea difícil porque cualquiera sea el decano futuro o la autoridad universitaria, se 
estima  que se vienen tiempos difíciles, ante esta lógica del país de primero quemar, 
destruir, matar a alguien y luego pedir reivindicaciones en función de esas 
estrategias; se debe hacer algo, hay que prepararse, hay que convocar y bueno, 
nunca es tarde para eso. Se formula saludo a la Facultad de Ciencias Forestales y 
al Decano Manuel Sánchez, sobre todo, por esta experiencia que ha vivido. Se 
destaca el hecho de la Rectoría en la situación grave acaecida  en dicha Facultad y 
se manifiesta además coincidencia con lo antes expresado,  en donde esto no es 
algo irracional, se cree que aquí hay personas, entes que están planificando y se 
debería estar alertas.  (Decano de la Facultad de Educación) 
 
Reiterar la solidaridad formulada a la Facultad de Ciencias Forestales, coincidiendo 
que lo importante  es el repudio unánime a los actos de violencia, sea de donde sea 
esta violencia, pero más que nada es el rechazo no solo desde la comunidad 
universitaria, sino que de la comunidad en general; es la única forma de que exista 
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unión  y generar un nuevo concepto, una nueva forma de dialogar. Destacar   todas 
las muestras de apoyo que han venido de fuera de la Universidad, el compromiso 
no solamente de los ex alumnos, sino también de otras instituciones y de la sociedad 
en general. Se está inmerso en un Barrio, y se es vecino de todos los que están en 
sus alrededores y, este tipo de atentados pone en riesgo no solo a la Universidad, 
sino también a sus vecinos. Es importante que como sociedad se aprenda a 
convivir, a dialogar en paz y a repudiar públicamente todo esto. (Decana de la 
Facultad de Ciencias Biológicas) 
 
Se coincide con los planteamientos anteriores en orden al respaldo prestado a la 
Facultad de Ciencias Forestales, a su Decano y equipo, que es un ataque a toda la 
Universidad que es muy preocupante ya que no es algo al azar, ni racional, sino que 
está dirigido, que tiene objetivos y que podría volver a repetirse; mantener  un 
rechazo irrestricto a este tipo de actividades violentas,   cualquiera sea el valor que 
pueda argumentarse muy legítimo; a lo que se une la invasión de elementos 
antisociales, narcotraficantes sobre los cuales no se puede tener control . Se plantea 
ir a una reflexión profunda y que probablemente sea muy dolorosa en relación al 
concepto de campus abierto que se tiene como Universidad, que nace en un 
momento en que la comunidad era bastante distinta, surgiendo la interrogante si se 
podrá seguir teniendo en forma segura un campus abierto, lo que debiera ser motivo 
de un debate en este Consejo. (Vicedecano de la Facultad de Medicina) 
  
Se solidariza como los demás intervinientes lo han hecho  con el decano Sánchez 
y a través de él, con todo el personal académico, administrativo y con los 
estudiantes. Se indica que es una opinión y sentimiento de toda la comunidad de la 
Facultad de Ciencias Químicas, en donde también se recuerda el ataque sufrido a 
ésta, tiempo atrás, por lo que se entiende  perfectamente lo que se siente. Se agrega 
también la solidaridad con la toma que hubo en la Rectoría. Se repudia de manera 
pública y asertiva todos los actos de violencia. Se estima que esto pasa porque de 
alguna manera se ha normalizado la violencia como método de acción, como se 
señaló en anteriores intervenciones. Se cree que las acciones futuras que se deben 
tomar como Universidad tienen que considerar el hacer una reflexión que  permita 
implementar sistemas, reflexiones, conversaciones, para decir, que hay una forma 
civilizada de hacer las cosas, que culturalmente se podrá aceptar a la luz de una 
metodología que   permita de alguna manera, imponer este sistema de resolución 
de conflictos de manera pacífica. Igualmente se advierte que se debe tener la opción 
para quienes no quieran seguir este camino y, en ese sentido, se respaldan todas 
las acciones que la autoridad va a tomar en el futuro, tal como lo ha expresado 
también en sus declaraciones. Se piensa que se está de alguna manera, en un 
punto de inflexión, que permite tomar algunas acciones que tal vez no se han 
adoptado anteriormente y que se podría construir de aquí en adelante, pero que no 
implique  cerrar, esconderse, poner rejas, tal como le ha ocurrido a la sociedad en 
su conjunto, en donde quienes son violentos viven libres y quienes no lo son viven 
encerrados en sus casas, con alarma, con rejas lo que sería dar de alguna manera 
la razón, a la violencia y finalmente, sería el mundo al revés en donde se tendría 
que luchar contra ese mundo, aunque sea utópico, aunque sea idealista. (Decano 
de la Facultad de Ciencias Químicas) 
 
Se reitera el apoyo al decano Sánchez, a su Facultad,  estimándose  que lo sucedido 
en los últimos tiempos no debiera producir menoscabo, se debe trabajar en pos de 
la comunicación y como facultades de recursos naturales  también, con un trabajo 
directo  con las empresas; se está como expuestos en el último tiempo, en que    
quizás  la sociedad o la comunidad no entiende esta relación con las empresas y en 
que en este minuto, se trabaja por un aumento del conocimiento en pos de 
resguardar los recursos. Se destaca que debe valorarse esta comunicación. La 
violencia no puede ir sobre la comunicación y se debe trabajar   para mejorar esta 
comunicación y dar paso a un entendimiento. Se cree que si no se tiene 
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entendimiento, no se puede trabajar en pos de lo que significa enseñar como esta 
Casa de Estudios Superiores lo ha sido hasta el minuto.  (Decana de la Facultad de 
Ciencias Naturales y Oceanográficas) 
 
Se vuelve a reiterar la solidaridad con la Facultad de Ciencias Forestales. Se hace 
notar que el cuerpo académico de la facultad de Arquitectura, Urbanismo y 
Geografía y todos sus demás integrantes coinciden, en que se trata de un acto 
repudiable. Se debe enfocar, además de la condena, sin matices a este acto,   
intentar desarrollar una reflexión sobre las causas; en que se han esbozado posibles 
soluciones, pero antes  debiera hacerse un llamado triestamental a indagar sobre 
las causas de estos actos porque;  no hay una condena o no se visualiza un juicio 
en los mismo términos como lo ha hecho como Consejo Académico, como un 
atentado; otros estamentos lo mencionan como un sabotaje, que es una cosa 
bastante diferente y también otros estamentos, o los sindicatos en particular no se 
ha tenido un pronunciamiento de ellos. Entonces se cree, que sería bueno 
desarrollar un análisis conjunto de las causas, porque se está viendo en algunos 
casos una causalidad probablemente o, una conceptualización diferente de esto 
que ocurrió y por otra parte, se estima  que sería más productivo hacerlo como 
comunidad en su conjunto, porque eso le va a dar, probablemente una idea de 
sentimiento compartido y;  es una oportunidad para analizar con quienes se quiere 
ver un futuro común de la Universidad, es decir con todos sus estamentos. (Decano 
de la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Geografía)  
  
 Se manifiesta el apoyo, y la solidaridad a la facultad de Ciencias Forestales y a su 
Decano. En lo referente a que muchos  ataques están dirigidos y condenan la 
relación que se establece entre la Universidad y la empresa privada, en este caso 
las forestales; existe preocupación como Centro Eula, ya que toda su asistencia 
técnica se hace al  sector  relacionado principalmente con la industria forestal con 
las empresas energéticas; se estima que quizás, utilizan muchas veces esta 
cooperación como una bandera de lucha para condenar el trabajo que realiza la 
Universidad. Ante ello, y como se dijo anteriormente se resalta que,   debe mejorarse 
la comunicación, mostrar que la Universidad puede desarrollar  estudio y que eso 
no significa un compromiso o un apoyo a la actividad privada, sino que son estudios 
que tienen un carácter netamente científico y los resultados son los que 
corresponden a un estudio de estas características. (Decano de la Facultad de 
Ciencias Ambientales)  
 
Se coincide con las muestras de apoyo y solidaridad y de rechazo a los actos 
ocurridos durante la semana recién pasada, particularmente con la Facultad de 
Ciencias Forestales, destacándose no obstante un matiz positivo, que es el apoyo 
transversal que ha generado en la comunidad y en el entorno y desde ese punto de 
vista poder de alguna manera tener atención, respecto a los vecinos o al principal 
enemigo que se tiene en este momento para el Campus Concepción, que es el cerro 
aledaño y que es por donde precisamente se perpetraron este tipo de actividades. 
Destacar que debe aprovecharse el apoyo del Gobernador, del Alcalde, para de 
alguna manera, tratar en ese contexto, poder llevar acciones que  permitan, si bien 
es cierto, a lo mejor no se va  a poder evitar, pero sí minimizar, los riesgos que se 
pudieran tener  desde ese punto de vista. También se solicita que esta misma   
reflexión debe hacerse en los demás Campus de la Universidad. (Decano de la 
Facultad de Farmacia) 
 
 Se presenta también apoyo desde la Escuela de Educación del Campus Los 
Ángeles a la Facultad de Ciencias Forestales. Se estima que debe pensarse en 
estrategias que hagan una triangulación con lo que se es y de lo que se hace en los 
Campus y así permitan trabajar más cercanamente en la vinculación con el medio, 
en el resguardo de los recursos naturales, también en  la Red Alumni, adherir a la 
causa de la Paz, a la formación que están teniendo los jóvenes y; resulta necesario 
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y razonable que los profesores que trabajan en otras facultades se hable de estas 
situaciones de violencia con los estudiantes, al ser una institución viva, donde se 
repercute en todo. (Directora de la Escuela de Educación del Campus Los Ángeles)  
 
Sr. Rector señala, que  en este ámbito del Centro Nansen  desde la semana pasada 
está en contacto directo con Alfredo Zamudio, que es su Director del Centro Nansen 
para la paz y el diálogo y en particular está  convocado  para participar 3 días en la 
Araucanía en una actividad que va a ser bastante reservada, pero la comparte en 
este Consejo Académico, en un trabajo con las comunidades y precisamente en la 
proyección para traer este proceso también al Bío Bío; su participación se 
concretará   durante la primera semana de noviembre en una jornada amplia de 3 
días con el Centro Nansen y las universidades de la Araucanía en este proceso. 
Seguidamente dirige una breve recapitulación señalando que se ha informado  un 
rechazo absolutamente transversal a este tipo de hechos de violencia extrema, que 
ha vivido la Universidad y desea proponer un camino de acción en dos planos; el 
día viernes tanto la Rectoría como decanos y decanas desarrollaron declaraciones 
en torno a esta materia por la urgencia que tenían los pronunciamientos en ese 
momento, dado que tanto los medios como la comunidad estaba esperando esos 
pronunciamientos y debían ser rápidos. Sin embargo acota, que es una oportunidad 
hoy día, con la calma y con la tranquilidad de transcurrido algunos días, pero todavía 
con los hechos totalmente frescos en la memoria, escribir, preparar una declaración 
desde el Consejo Académico y su proposición es que pueda ser un equipo de tres 
o cuatro personas, las que se estimen conveniente integrantes del Consejo que 
puedan trabajar junto a la Dirección de Comunicaciones en una declaración de este 
Consejo que represente la conversación que aquí se tuvo,  sobre todo en torno a un 
rechazo sin matices a la violencia y a los actos de violencia como mecanismo para 
conseguir o promover determinados aspectos ya sean políticos o de otro tipo en la 
búsqueda de soluciones. Hace ver, que se está en democracia, se vive en  un 
Estado de Derecho, en donde el monopolio de la fuerza está en el Estado y, por lo 
tanto, rechazar en forma total y tajante los referidos hechos.  Propone por otra parte,   
que como Universidad se realice un acto de desagravio,  a los hechos de violencia 
que ocurrieron en este Campus en particular,  promoviendo dos elementos, y que 
tiene que ver con lo que va a vivir o está viviendo la sociedad actualmente   
orientado; en torno a la promoción de la paz y el diálogo, pero también en rechazo, 
por lo tanto, a la violencia y que se permita que la comunidad, y la comunidad 
penquista en su conjunto, pueda participar en ese acto de desagravio; un acto 
abierto a la comunidad donde se promueva la no violencia y la paz y el diálogo en 
particular; el diálogo como mecanismo de solución de conflictos. Acota, que es parte   
del cuidado del Campus, del cuidado de su historia, pero también aportar a lo que 
requiere la sociedad en este momento; en momentos de muy alta convulsión, que 
están mediados por ahora, por un proceso político, en que se sabe  que las 
perspectivas para el próximo año no son simples de conducción y por lo tanto, 
reitera, promover la paz y el diálogo en este tiempo y el rechazo transversal y 
unánime a la violencia en todas sus formas puede ser un acto donde se permita la 
expresión colectiva en este ámbito, y para eso, se tiene tiempo suficiente para  
organizarlo,  donde se transforme en una actividad familiar, en defensa de la paz y 
el diálogo.  
 
Sr. Rector propone en consecuencia, primeramente, desarrollar una Declaración 
como Consejo Académico en rechazo a este atentado, a este acto de violencia que 
refleje todo este cuerpo y la comunidad de opiniones que existen en esta materia, 
para lo cual se designarían personas voluntarias que integren esa condición junto a 
la Directora de Comunicaciones para tener un resultado lo más pronto posible.  
Recabado el pronunciamiento de los miembros del Consejo Académico sobre dicha 
propuesta esta es aprobada por unanimidad. 
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Seguidamente consulta, si existiesen integrantes decanas, decanos o directoras, 
directores, en este caso también que se puedan ofrecer voluntariamente para 
participar en la elaboración de esta Declaración que represente el sentir de este 
Consejo como aquí se ha indicado.  
 
Al efecto se incorporan con el previo acuerdo por unanimidad de todos los miembros 
del Consejo Académico para participar en dicha Declaración, la Decana de la 
Facultad de Ingeniería Agrícola, el Decano de la Facultad de Ciencias Químicas, el 
Decano de la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Geografía y el Decano de la 
Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas.    
 
 Sr. Rector en segundo lugar, hace la consulta  por esta actividad pública en contra 
de la violencia, pero fundamentalmente promoviendo la paz y el diálogo como 
mecanismo de solución de conflictos y que permita también visibilizar la opinión de 
la Universidad en estas materias, un fin de semana, sábado o domingo dentro de 
las próximas semanas, invitando a que las facultades, estudiantes, sindicatos y 
organizaciones se puedan pronunciar en esta materia; recuerda que algunas 
actividades de este tipo se desarrolló en el año 2011 y permitió a las familias 
expresarse en cuanto a lo que había allí, en términos de movimientos sociales y se 
tuvo en el Campus más de 20.000 personas durante el día y que se expresaron en 
forma totalmente pacífica y esto podría ser una actividad equivalente a la que se 
desarrolló en esa oportunidad. 
 
Recabado el pronunciamiento de los miembros del Consejo Académico sobre la 
proposición precedente, esta es aprobada por unanimidad. 
 
Se suscita luego una intervención en orden, a indicar que no se sabe si es 
compartido por otros integrantes de la comunidad tal propuesta aprobada sobre el 
llamado a la paz y el diálogo por lo que se sugiere convocar a la comunidad interna  
también junto con la comunidad externa a esta actividad de rechazo pero sobre todo 
de diálogo. Sr. Rector al efecto señala que tiene la certeza que uno de los Sindicatos   
rechazó los hechos del día viernes y, sobre todo, pensando en la posibilidad de 
haber sufrido daño la integridad de los funcionarios que estuvieron presentes a esa 
hora de la mañana. De la misma forma, y a través de otra intervención se hace ver 
la posibilidad de incluir a los Campus Chillán y Los Ángeles en esta actividad. 
   
Sr. Rector comenta que no se puede dejar que este tipo de acciones, lleven a pensar 
en la posibilidad de cerrar el Campus; de hecho, es más, se está pensando en 
sentido inverso, respecto de los otros dos Campus de manera abierta. Al efecto 
entrega informaciones en este sentido. Finalmente invita a los miembros del 
Consejo Académico a reflexionar en los espacios internos de facultades, de cómo 
se podrá convocar tanto a la comunidad interna como a la externa de manera de 
garantizar que este Campus Concepción se mantenga en la forma que se ha 
mantenido por 102 años y así poder avanzar en los otros dos Campus en esta 
misma forma.    
  
Sr. Rector, cumplido con el Punto de la Tabla pone término a la sesión siendo las 
11:10 horas.   
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Con posterioridad se agrega al Acta la Declaración acordada en la sesión: 
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